

Принципы судебной власти в России: завершающий этап конституционного проектирования

Тресков Алексей Павлович,

доцент кафедры теории государства и права
Ростовского государственного университета путей сообщения (РГУПС),
федеральный судья в отставке,
кандидат юридических наук
altreskov@yandex.ru

В статье продолжается исследование конституционных принципов судебной власти, элементы которых можно найти в исторических проектах конституций Российской империи 1762–1881 гг. Среди них проект декабриста Н.М. Муравьева 1822–1826 гг., Регламент Молдавии и Валахии 1831–1832 гг. Указанные конституционные проекты не получили официального признания и легитимации, чем вызван интерес к изучению конституционной мысли имперского периода развития России. На основе анализа данных исторических актов выделяются такие принципы судопроизводства, как принцип гласности и открытости, принцип состязательности сторон, принцип, чтобы каждый судим был судьями равного с ним состояния, принцип торжественности проведения заседания, а также принципы судоустройства: принцип назначения судей, принцип разделения судов на инстанции, принцип равенства Совестных Судей и др.

Ключевые слова: принципы, судебная власть, суд, независимость, взаимодействие, открытость, Конституционный суд, конституционализм.

Principles of the Judiciary in Russia: The Final Constitution Design Stage

Treskov Aleksey P.

Associate Professor of the Department of Theory of State and Law
of the Rostov State Transport University (RSTU)
Federal Judge Emeritus, PhD (Law)

The article is concerned with the principles of the judiciary in the Russian Empire constitutional drafts. Among them: draft by the Decembrist N.M. Muraviev 1822–1826, Standing Orders of Moldavia and Walachia 1831–1832. These constitutional drafts did not receive official legitimation, but have a great significance for constitutional law and historic development of Russian constitutionalism. The principles are also separated: principle of publicity, adversary nature of the judicial process, judicial proceeding by a judge equal to the convicted by social standing, principle of solemnity of the judicial process, principle of judge emplacement, separating courts on instances, judge equality, etc.

Keywords: principles, judiciary, court, independence, interaction, openness, the Constitutional Court, constitutionalism.